



### América Latina y el impacto de la pandemia del COVID-19

Como bien señalan los editores invitados de este número de **Pensamiento Propio** en su introducción a la sección **Investigación y Análisis**, la pandemia que ha afectado a la humanidad en el año 2020, no constituyó un inesperado “cisne negro”. De hecho, muchos analistas, políticos y representantes de organismos internacionales han hecho hincapié en que era un fenómeno predecible frente al cual la humanidad en general y los gobiernos en particular no se habían preparado adecuadamente. Y la perplejidad inicial dio pie, en muchos casos, a la improvisación, a la desinformación y a la falta de políticas consistentes. Consecuentemente, a corto plazo su impacto será difícil de evaluar. Sin embargo, como bien señala Fareed Zakaria en un reciente libro *–Ten Lessons for a Post-Pandemic World–* es probable que la pandemia cause el mayor daño económico, político y social a la humanidad desde la Segunda Guerra Mundial.

En la actualidad está en curso un debate sobre sus consecuencias. Básicamente entre aquellos que creen que sus secuelas alterarán definitivamente el curso de la historia; aquellos que señalan que con la llegada y la aplicación de las vacunas contra el virus COVID-19 el mundo retornará rápidamente a su estado anterior de “normalidad” y los que consideran que más que rediseñar el curso de la historia, lo que hará la pandemia es acelerar algunos de los procesos históricos en marcha, particularmente en lo relativo a las transformaciones y a la transición actual del sistema internacional.

En coincidencia con esta última posición y con las investigaciones y estudios previos desarrollados y publicados en diversos volúmenes por CRIES, es más probable que la pandemia acelere procesos ya preexistentes en diversos ámbitos a nivel mundial y, citando al mismo Zakaria,

que “el mundo (sea), en muchos aspectos, una versión acelerada (y tal vez apresurada) del mundo que conocimos aunque la post-pandemia tendrá efectos diferenciados sobre los países, las corporaciones, los organismos internacionales y, sobre todo, sobre los individuos”. De hecho, como consecuencia de la pandemia, la humanidad confrontará una crisis de cambio monumental y multidimensional que implicara asimismo –pese a ser una crisis mundial sin precedentes– una oportunidad de modificar el orden mundial y muchos aspectos de la vida actual.

En este marco, el presente número de **Pensamiento Propio** está dedicado al análisis del impacto del COVID-19 en América Latina y el Caribe, una región particularmente vulnerable y una de las más afectadas, tanto por la pandemia como por sus efectos económicos y sociales. De hecho, considerando solo el impacto económico, el Fondo Monetario Internacional sostiene que habrá una caída de la economía de la región de un 8 %, el doble de lo que se proyecta para el resto del mundo. En una línea similar, en su más reciente balance preliminar de las economías de América Latina y el Caribe, la CEPAL señala que la región es una de las áreas de desarrollo más golpeada del mundo por la crisis económica derivada de la pandemia y que, en 2021, pese a que se espera una tasa de crecimiento positivo, esta será insuficiente para recuperar los niveles de años anteriores.

En este contexto, en el análisis –desde distintos ángulos y diferentes experiencias– de su impacto en la región prevalecen las coincidencias en torno a que se profundizarán algunas tendencias preexistentes y que se generarán nuevos desafíos para enfrentar los cambios estructurales pendientes en la región y los niveles crecientes de pobreza y desigualdad.

En este marco, la sección compilada por los reputados investigadores Adrián Bonilla y Paz Milet, en este número aborda, esencialmente, a través de los diversos aportes que la componen, las dinámicas internas de la región en lo que respecta a las reacciones gubernamentales, a los retos en términos de políticas públicas y a la articulación de respuestas regionales en un entorno global en transición. A ambos va un especial reconocimiento por el trabajo realizado en compilar y organizar los artículos de la sección **Investigación y Análisis** que, como ya es habitual, han pasado por un proceso de revisión de pares. A esta sección se suma la de **Comentarios** que hemos reunido desde la redacción de

la revista y que consisten en análisis más puntuales sobre el impacto de la pandemia del COVID-19 en la región y las secciones de **Reseñas** y de **Pulso Bibliográfico**.

Es de destacar que desde la redacción de **Pensamiento Propio** estamos desarrollando un esfuerzo muy especial para ampliar la sección **Comentarios** y enriquecerla con aportes que, sin alcanzar el nivel de investigación, elaboración y profundización de los artículos académicos que componen la sección **Investigación y Análisis**, abordan, en forma más sucinta, accesible y focalizada, algunos temas de la agenda regional e internacional. Es por ello, que quiero agradecer al equipo de redacción que está desarrollando este proceso de ampliación y enriquecimiento de la revista, y a los autores que, en las tres secciones señaladas, han contribuido a este número.

Hasta el próximo número.

Andrés Serbin

